
中国作协主席铁凝曾说：“文学不仅是西吉

这块土地上生长最好的庄稼，西吉也应该是中

国文学最宝贵的一个粮仓。”前不久，西吉农民

作家单小花正式成为中国作协的新会员。谈到

自己从一个初中二年级辍学的普通农民成长为

作家，出版了自己的作品集，并当选为西吉县作

协副主席，她有太多的话想说，最感谢的还是文

学：“如果没有文学，很难想象我现在是什么样，

甚至，我不一定能活下来。文学给了我第二次

生命，文学就是我的生命！”

生活带给她坎坷与磨难

也给她提供了创作素材

单小花是家中最小的孩子。虽然家里生活
条件不好，但她没挨过饿，因为父母和哥哥姐姐
都很疼爱她，把她当成这个家的“小公主”。“儿
时对我影响最大的人是我的妈妈。在我成长的
上世纪80年代，边远地区，可以说缺吃少穿。
妈妈为了让我们兄弟姐妹不挨饿，瞒着家里人
去医院偷偷卖血，换来钱买米买面，还买我喜欢
吃的麻花、水果糖。那时候我太小了，根本不懂
卖血是啥概念，如今想起来，真是万箭穿心啊。”
每次回忆起来，单小花心里都不好受。
家住农村的单小花，每天要走很远的路去

城里上小学。路远倒不怕，怕的是还要跨过一
条河。“那条河平时水不深，也没有桥，只有露出
水面的七八块大石头，连接到对岸。石头之间
的距离不近不远，但对年幼的我来说，还是有点
儿远。我天生胆小，有时一步没迈过去，脚就踩
进河里，鞋子和裤管都湿了，鞋里还灌进了淤
泥、沙子。天热时还好，在太阳底下晒晒就干
了。到了深秋、初冬，过河时我就感觉备受煎
熬，一旦踩进水里，冰冷的河水混杂着稀泥钻进
鞋里，脚底下冰凉，冻得我瑟瑟发抖。”
苏金芳和吴红梅两位同学让单小花至今难

忘。单小花回忆，苏金芳的家离学校比较近，
“她带我去她家，给我打来热水，洗掉脚上的污
泥，把她的鞋子拿来让我换上。遇到刮风下雨，
她就留我在她家吃饭、住宿。”另一位同学吴红
梅是独生女，家里生活比较富裕，上学时总会带
点儿零花钱，要是买了两个面包，就分给单小花
一个，即便只买一个，也会分给单小花一半。“现
在我和苏金芳还有联系，但和吴红梅失去联系
了，我一直很想念她，不知她过得好不好，会不
会想起小时候的我们？”每个给单小花带来光和
热的人，她都深深地珍藏在内心深处。
初中二年级，单小花被迫辍学。因为那阵

子西吉连年干旱，庄稼收成不好，家里糊口都
难。和当地大多数农民家庭的女孩一样，父母
早早安排单小花嫁了人。刚结婚那几年，日子
虽然又苦又累，但单小花也没觉得怎么样。那
时的农村妇女，仍按祖祖辈辈的方式生活，生儿
育女，养牛喂羊，起早贪黑，家里忙外面也忙，地
里的活儿一样不少干。她一心扑在家里，几乎
没写过一个字，没看过一本书，只知道干活。
那段岁月对单小花日后的文学创作有没有

影响？谈到这个问题，单小花稍微犹豫了一下，

又直爽地说：“那是我人生最黑暗的日
子。我从小被娘家人宠着，不太会干家务
活，嫁到婆家以后，所有的家务活一股脑
地堆在我眼前，当我做不好时，婆家的人
就会指责我，甚至把我当牛马一样使唤，
想骂就骂，想打就打。我年龄太小，根本
不敢反抗，也不敢告诉娘家人，只能默默
地承受着委屈。夜深人静时，我经常偷偷
地哭，枕巾上都能拧出水来。但是，多年
以后我读到一句话——对于作家来说，没
有哪段生活经历是浪费的。生活给了我
磨难，也给我提供了创作的素材，有些事
我不想用散文表达，就学着用小说的手法
去写。”
单小花的丈夫染上了一身坏毛病，赌

博、出轨、家暴，一发不可收拾。日子实在
过不下去了，单小花只能选择离婚。“离婚
以后，我还是农民，却没了土地，也没有住
的地方了。三个女儿和一个儿子都跟了
我，全靠我一个人打工，租房子住，养活孩
子们。由于长期劳累、营养不良，我的身
体状况很糟糕，患上了肝病、贫血，没有及
时治疗，病情越来越严重。我觉得自己快
要崩溃了，感觉快要活不下去了。”

记录亲情、友情、乡情

反映家乡的可喜变化

2012年，病重之下，单小花不得不住院。
生活太压抑，她觉得很多话憋在心里，如果再不
说出来，人就要崩溃了。她悄悄给女儿写了一
封离别信。刚开始写的时候，很多字她都不会
写了，只能查字典。慢慢坚持下来，又写出了好
几篇文章。她的主治医师马军看过之后，鼓励
她去投稿。
在文学创作的道路上，单小花得到了很多

人的帮助。“我要感谢的第一个人，就是我住院
时遇到的主治医师马军，是他鼓励我、推荐我去
县文联投稿。第二个是县文联的李春燕老师，
第三个是县文联的郭宁主席，他们引领我走上
了文学之路。那段历程中具体的辛酸和曲折，
我在以前发表的作品中都有记述，在我的新书
里也有更为详细的描写。”
2016年5月的一天，中国作协主席铁凝到

宁夏调研时，来到单小花租住的不足4平方米
的出租屋，拉着她的手坐到床边，对她说：“你的
屋子很小，但是你的心很大。文学让你走出了
这间出租屋，使你内心明亮，面对苦难你没有倒
下，而且活得很有尊严。”如今回忆起来，单小花
仍有很多感慨：“铁凝主席给了我巨大的鼓励，
坚定了我继续在文学这条路上走下去的信念，
是文学照亮了我的生活。”铁凝不仅在文学上指
引单小花，还在生活上给了她极大的帮助。“我
现在住的公租房就是在铁凝主席的关心下申请
到的，没有她的帮助，没有大家的帮助，就没有
我的今天。”
2018年9月，单小花受邀参加“中国作协庆

祝改革开放40周年主题采访活动”，她给铁凝

带去了特别的礼物——《葫芦河》《北斗星诗刊》
《西吉楹联》三本刊物和西吉农民作家的作品集
《就恋这把土》，并汇报了西吉的文学发展情况
和所取得的成绩。铁凝请单小花代她向西吉所
有的文学爱好者问好，还特意问起王雪怡、马建
国两位农民作家的创作和生活状况。单小花备
受鼓舞。
2019年，单小花出版了自己的第一本书

《苔花如米》。书中收录了三十几篇散文作品，
以农民为书写对象，记录了几十年来他们的种
种境遇。“这本书是阳光出版社出版的，我特别
喜欢《苔花如米》这个书名，算是我半生的写照
吧。”她的第二本散文集《樱桃树下的思念》即将
出版。书中的文章都是她近年来在报刊发表过
的散文，一共54篇，分为难忘亲情、那年花开、
人间有爱、红色故事、乡土情思、扶贫记忆等章
节，共18万字。“这些作品主要是我的成长故
事，记录了浓浓的亲情、友情、乡情，也有我的文
学经历和我收集整理的红色故事、扶贫故事。
通过我的所见所感，反映了新时代党的富民政
策给我的家乡带来的可喜变化。”
单小花说，和自己的第一本书《苔花如米》

相比，《樱桃树下的思念》侧重写人间的美好和
幸福，少了记忆中的苦涩。“时代在发展，新的故
事更贴近当下生活，读者读起来也更容易理解、
更容易产生共鸣。从我自身来说，文笔更成熟
了。我以前写得太用力、太满，没有给读者留下
思考的余地，在新书里，我懂得了留白，故事性、
可读性更强了。”
文学之路并不好走，但单小花从不觉得辛

苦。“我写的都是身边的人和事，写作的时
候是我最快乐的时候，这时的我心里没有
一丝杂念，身心合一。当没有素材可写时，
我就去摘抄我喜欢的文章。非要说苦的
话，那就是有时灵感来了，却没有时间及时
写出来，等到有时间了，灵感却没了。”

对于帮助过她的人

她想永远记住他们

在追梦文学的道路上，单小花有很多
难忘的记忆。为了看书和写作，她家中好
几个电饭锅都熬干报废了。“其中有一次最
严重，我把牛排骨放到电饭锅里炖上，从厨
房出来关了门，坐在客厅的板凳上看书。
看着看着入了迷，把厨房里还炖着牛排骨
这件事忘得一干二净。结果，一锅牛排骨
都炖煳了，电饭锅也烧冒烟了。家里的电
闸起了火，吓得我不知所措，过了一会儿，
火是灭了，可是不单我家里断了电，整栋楼
也都没电了。”
很多人、很多事都曾感动过、温暖过单

小花。“对于那些帮助过我的人，我觉得我
应该尽可能地用文字把他们记录下来。因
为我怕时间久了，万一自己忘记了怎么
办？我本身也是一个喜欢记录的人，习惯
于把自己看到的、听到的、经历过的，都记
录下来，我也希望能将生活给予我的这些

感动传递出去，让更多的人感受到人间的温暖
与善意，更认真地去生活。”单小花道出了许多
普通写作者的心声。
单小花独自拉扯大四个孩子，他们是单小

花的希望，是她的精神支柱。“他们从小就特别
听话懂事，爱学习、爱读书、爱写作，这也是最让
我欣慰的事。我儿子已经光荣参军了，大
女儿读大三，二女儿读大一，小女儿读
高二，他们阳光乐观，对我很孝顺。”
读书写作，不仅让单小花整个人

都变得更加阳光、自信，还带动了身
边的人。“孩子们受了我的影响，也
喜欢读书写作，尤其是我的大女儿，
从初中开始写作，如今写出的作品
累积到二十多万字了，在学校多次获
得过读书与写作的奖状。那些曾经不
看好我的邻居也向我挑起大拇指，称赞
我不简单，找我给他们的孩子推荐好书，指导
孩子们写文章。我们村子里也有好几个爱好写
作的农民，我帮他们改稿、投稿，大家在文学路
上共同成长。文学不仅给了我精神的力量，也
改变了我的人生。”
单小花现在最大的愿望，是自己的第二本

书出版以后，能够得到读者的喜欢。目前她也
在进行长篇小说的创作，希望将来可以顺利出
版。“我会继续努力地写，一定不辜负帮助过我、
支持过我的人，不辜负喜欢我作品的读者朋
友。再有就是等孩子们学业有成之后，我想离
开家乡一段时间，出去走走，与朋友们聚一聚，
看看外面的世界，外面的人。”
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时代楷模、大爱医者李桓英，把最好的年华贡献给祖国

只为世间再无麻风病

讲述

口述 李琭璐 整理 何玉新

2021年，中宣部授予李桓英同志

“时代楷模”称号，褒奖她是致力于建

设人类卫生健康共同体的麻风病防治

专家，新时代医务工作者的优秀代表，

践行科学家精神的杰出典范，爱国归

侨的学习榜样。2022年11月25日，李

桓英在北京逝世，享年101岁。

青年作家李琭璐1987年生于北

京，有多篇报告文学作品收入中国作

家协会等编写的年度报告文学选集。

经过两年多的采访调研，她创作了纪

实文学《苍生大医》，由北京十月文艺

出版社出版。该书以厚重的文字生动

还原了李桓英同志漂泊成长、归国献

礼、抗击病魔、以身许国的百年传奇，

深情回顾了她作为“战麻斗士”为新中

国公共卫生事业作出的卓越贡献，深

刻展现了她无私无畏的精神品格、心

有大我的医者形象和跨越时代的爱国

情怀。

一位充满激情的科学家形象

逐渐立体、丰满了起来

麻风病与梅毒、结核并称世界三
大慢性传染病，直到新中国成立初期，
全国仍有52万同胞遭受麻风病的折
磨。1958年，37岁的李桓英放弃国外
优渥的物质生活，只身返回祖国。在
长达半个多世纪的岁月中，她和同事
们奔波在祖国的偏远山区，救治一个

个麻风病患者。目前，麻风病在我国
绝大部分省份已被基本消灭，成为可
控、可治的普通疾病，这一辉煌成绩离
不开以李桓英为代表的几代麻风病防
治工作者的共同奋斗。
防治麻风病是李桓英教授一生中

投入精力最多的事业，北京友谊医院
是她工作时间最长的地方。即便外行
如我，也多次看到过关于她的故事。
但是，当我在北京十月文艺出版社韩
敬群老师面前立下“军令状”后，我才
逐渐意识到，自己究竟接下了一项多
么难以完成的任务。
我和李桓英教授既是生活在同时

代的人，又有着四分之三个世纪的年
龄差。我对麻风病既有所耳闻，又感
到它离我的生活是那么遥远。更不巧
的是，采访时段与新冠疫情高度重合，
如何推进采访，怎样开启写作，每一关

都是考验。加上李桓英教授年事已
高，不太可能直接回忆自己的人生往
事，采访只能从与她认识的人入手。
我和北京友谊医院负责宣传的王

珺等人数次沟通，仔细敲定采访对
象，同李桓英教授的助手袁联潮老师
共同找寻那些和她有过交集的人，勾
勒出李教授的前尘往事。在北京友
谊医院麻风室同事们的眼中，李桓英
教授是一位既慈祥又严厉的大家
长。她关注每位同事的成长，有时近
乎严苛；她也关心每位同事成长中的
烦恼，有时化身慈母。她既是俯身基
层的普通医生，又是实验室中埋头苦
干的科研工作者；既是桃李芬芳的教
师，又是联系多方的社会活动家；既是
排除万难的归国华侨，又是家在山西
的老北京。
我先后采访了云南省疾控中心的

杨军、四川省皮研所的胡鹭芳和宁
湧、贵州省毕节市撒拉溪医院的刘放
鸣、山东省潍坊市皮防所的郑大有等
数十人。在云南、山东、贵州、四川等
地麻风病防治战线同志南腔北调的讲
述中，一位充满激情、情感丰富的科学
家形象逐渐在我的脑海中立体、丰满
了起来。
访谈的范围逐渐扩大，包括李桓

英留学时所在的美国约翰斯·霍普金
斯大学的教授，上世纪50年代李桓英
住集体宿舍时的邻居，她在中央皮研
所工作时的同事，她的亲属，甚至她在
云南做现场防治时的司机尹师傅，她

常去的烧饼摊的摊主，买水果的小店
的店主，我们都没有错过。
大家依然记得——那个把眼睛笑

得眯成一条缝、说话大嗓门、徒步走上
一天也不喊累的人；那个因为有人漏
记了病人的一项数据而急得跳脚的
人；那个为了排查一个疑似麻风病患
者而不惜夜里几次驱车家访的人；那
个为了提高基层麻风病防治人员待遇
而奔走呼号的人；那个因为有的地方
对麻风病防治不重视而当面和领导拍
桌子的人……一些和李教授有过交集
的老同志已经谢世，但他们的后代中
有不少人依然从事着防治麻风病的事
业，这不能说没有受到李教授的影响。

开展麻风病防治

不只医病，还医人心

在开展麻风病防治工作时，李桓
英教授不只是医病，还医治社会的误
解，医人的心。她改变了很多政府工
作人员和医务工作者对这个病的偏
见，也改变了麻风病患者自我隔离、逃
避社会的心魔。
我看到了李桓英教授跟踪记录麻

风病患者服药的工作手册。密密麻麻
的一行行文字背后，有着一段不为人
知的往事——她刚到曾被打上“麻风
村”标签的云南省勐腊县曼南醒村时，
由于缺乏行之有效的治疗药物，加上
社会对麻风病患者恐惧、歧视，麻风病
患者忍受着肉体和精神的双重折磨，
对治疗既缺乏信心，又难以做到按时
按量服药的治疗要求，有的患者自暴
自弃，把送来的药扔进水塘。李教授
十分着急，挨家挨户做工作，每天把药
送到患者手上，亲眼看着他们服下。
她和团队成员把这里47名患者每人每
天每次的用药情况都记录下来，连续
27个月，她拍着胸脯保证：“我们每年
都来，治不好就再找新药！”
麻风病的传染点究竟在哪儿？有

好多合并症，周围也找不到密切接触
者，所以怀疑土壤、环境有问题。李桓
英教授做了大量的科研工作，到七八
十岁的时候，还在跟随医学前进的脚
步，从细胞层面进入到分子生物学，发
现了易感的基因，推动了麻风病的防
治工作。
2016年12月27日，北京友谊医院

举行了一场特殊的入党宣誓仪式，站
在最前面的一位新党员就是当时95岁
高龄的李桓英教授，她说：“我入党和
做研究一样，都是追求真理。我为人
民服务快60年了，按照党员的标准，我
觉得自己可能合格了。我虽已进入耄
耋之年，但愿意以党员的身份，为麻风
病防治事业奋斗终身。”

护佑天下苍生

诠释赤子大爱

以李桓英教授名字命名的北京市
李桓英医学基金会，至今已资助北京
市15批260余名中青年医学骨干前往
世界一流科研院所学习深造，培养了
一大批爱党爱国，扎根中国大地，厚植
人文情怀，具备国际视野的优秀医学
人才。2018年，李桓英医学基金会组
建医疗队，来到曼南醒村。村民们与
医疗队员热情地打招呼、话家常、聊近
况。在得知医疗队此行的目的是为了
探究麻风病患者自滴血疗法加速麻风
溃疡愈合的效果时，村民们十分配合，
十几名皮肤仍有麻风溃疡的康复者争
着伸出手臂：“来，抽我的血吧，我们能
做的，一定做。”工作完成后，村里一些
老人还关切地询问起李妈妈的情况。
“李妈妈”，是村民们对李桓英教授的
称呼，他们一直记得第一次见到李教
授时的情形：“那个北京来的医生不戴
手套，不穿隔离衣，不光和我们握手，
还跟我们在一口锅里吃饭呢。”李桓英
教授说：“我就不怕，医生不能怕，我巴
不得自己被传染上，让你们亲眼看看

我能治好它！”
两年的时间，一些平日里联系不

多的人，因为这本关于李桓英的书聚
到一起。通过他们的叙述，我看到了
一幅幅画面——李教授初到曼南醒村
时，不做任何防护，帮患者脱掉鞋，俯
下身，捧起他们的脚，认真检查；李教
授与父母在香港留下最后一张合影，
时光流转，下一张照片里，她神情哀伤
地坐在父母墓碑前，旁边是一束怒放
的鲜花。
姜春燕、田丽两位医务工作者，既

接受过李桓英医学基金会资助出国深
造，又是李教授住院时的主管医务人
员。田丽护士长告诉我，她和李教授
的初次相识就在医院的一条小路上。
几年后，李教授年龄大了，常常住院，
出病房的机会越来越少。每次经过那
条路，田丽总会下意识地看看，仿佛李
教授会在拐角处出现。
和李教授的同事陈小华老师对话

时，我们谈到了李教授的年龄，陈老师
突然就落泪了。她的眼泪让我错愕。
原来，她是心疼李教授在慢慢衰老。
这让我感到，年轻人与李教授之间如
同子女和父母一般，对于她的百岁高
龄，年轻人有着“一则以喜，一则以惧”
的复杂情愫。
2022年盛夏，我来到病房探望李

桓英教授。她很开心，把我拉到身
边。我请她写下几句最想对读者说的
话，她欣然题写：“我是中国人，我的归
属就是我的国家。我必须把最好的年
华贡献给祖国。”这句话被我们用在了
《苍生大医》这本书插图的第一页。

李桓英教授踏过一路荆棘，为人
类卫生健康共同体举起火炬，她的精
神依然在发光发热，她的故事继续温
暖、抚慰、鼓舞着我们。一生追“风”，
真心护佑天下苍生；晚年入党，实干诠
释赤子大爱。在寒冷的冬天，每次想
起她时，我们依然能够感受到春天般
的暖意。

单小花 文学总会改变人生
本报记者 郭晓莹 记者：还记得自己第一次发表作品时的

心情吗？

单小花：2012年，我生病住院，觉得自己
快熬不下去了，写下了一些内心的想法，被主
治医师马军看到，鼓励我去县文联投稿。我
只是一个普普通通的农民，没有信心，感觉会
被拒之门外。但出乎意料的是，门打开的那
一刻，我看到了一张像花一样灿烂的笑脸。
她是县文联的李春燕老师，她的热情瞬间打
消了我心中的顾虑。她把我的文稿交给当时
的县文联主席郭宁。郭老师看了之后说：“写
得很朴实，很接地气，有些内容看后就像锥子
一样扎得人心疼，充满了真情实感。”他选出
其中的一篇，让李春燕老师帮忙整理成电子
版，准备在《葫芦河》杂志刊发。他还送了我
一捆书，让我带回家慢慢读。此后不到一个
星期，我收到了样刊，那是我第一次发表文
章，瞬间高兴得像个孩子。我捧着样刊读了
很多遍，看着自己的文字，心里的烦恼抛到了
九霄云外。时隔不久，我得到了300块钱稿
费，那是我第一次挣到稿费。当年我挖蒲公
英贴补家用，挖一天才能卖20块钱，这300块
钱对我来说是莫大的激励，我写作的劲头更
足了，也更有勇气投稿了。

记者：在您心目中，文学的定义是什么？

单小花：文学点亮了我的心灯，是我灵魂
的港湾，幸福的乐园。对我来说，文学就是我
对生活的记录。虽然写作者会做艺术性的虚
构，但文学终究还是根植于生活本身。文学
就是把过往的人与事用文字的形式表达出
来，与我们上学时写日记、周记、作文有相似
的地方，真实的生活、真实的人物，记下来就
可以了。至于诗歌，虽然我也是中国诗歌学
会的会员，也曾发表过一些短诗，但我觉得我
写得并不好。从我内心来说，对诗歌还是存
有敬畏的，不敢随便写。在我看来，诗歌也是
生活的另一种记录和表达方式，更精炼、
更直接、更有艺术性。

记者：读书写作改变了您的

命运，您觉得书对您来说意味

着什么？

单小花：一本好书就像一
位良师益友，能在痛苦时给
我安慰，绝望时给我鼓励。一
本好书也像一把锋利的镰刀，
能割掉我心里疯长的杂草，使
我有了寄托精神的港湾。看书
时我会将一切抛在脑后，只想走进

作者笔下的世界，沉浸在作者描写的人
物故事中。那几年家里太穷了，孩子的语文
课本、家里的旧报纸、路边买来的旧书，在我
看来都是宝贝。在我的生命里，书就像一把
救命稻草，把我从万丈深渊里拽了回来，给了
我第二次生命；又像一服灵丹妙药，治好了我
的伤痛；更像天使，给我带来了快乐与幸福；
像阳光，照亮了我的心，点燃了我的梦。

记者：您想对农民写作爱好者说些什么？

单小花：我想说，我们农民不仅能拿着锄
头种地，也能拿起笔写出好作品。文学点亮
了我的心灯，我也希望能以一盏灯点燃万家
灯火，照亮我们新时代新农民的文学之梦。

单小花
农民作家，1978年出生

在宁夏回族自治区固原市西
吉县。从事文学创作多年，作
品散见于《黄河文学》《朔方》
《文艺报》《作家通讯》等报
刊。出版散文集《苔花

如米》。

一本好书就像镰刀
割掉心里疯长的草

专访单小花

单小花 摄影 杨旭


